

Soutenance de mémoire de MA en sciences sociales- *pilier migration et citoyenneté* - de

Madame Margaux Maradan

## **Le système transnational de protection des enfants migrants : le cas des enfants talibés bissau-guinéens à Dakar (2017)**

**Mercredi 7 février 2018 à 15h30**

Institut d'ethnologie

Saint-Nicolas 4 – 2000 Neuchâtel

Directrice de mémoire : Marion Fresia  
Expert-e : Quentin Megret

### Résumé :

Ce mémoire porte sur le système de protection des enfants migrants entre le Sénégal et la Guinée-Bissau et, plus précisément, sur le dispositif transnational « Réseau Afrique de l'Ouest », qui organise la prise en charge, le retour vers leur pays d'origine et la réinsertion familiale d'enfants en situation de mobilité dans la sous-région ouest-africaine. Il s'intéresse plus particulièrement au cas des enfants talibés bissau-guinéens confiés à un marabout au Sénégal dans le but d'y suivre une éducation coranique. Il s'agit de comprendre, tout d'abord, comment un phénomène social, en l'occurrence le confiage transnational de talibés entre le Sénégal et la Guinée-Bissau, est construit en tant que problématique par les acteurs de protection, puis, comment les solutions à y apporter sont ensuite développées, négociées et mises en œuvre par ces mêmes acteurs. Envisageant le dispositif de protection des enfants en mobilité en tant que politique publique multiactorielle, ce mémoire vise dans un premier temps à analyser les structures de sens et les représentations sociales sur lesquelles ce dernier se fonde. Il aborde, dans un second temps, la question de la mise en œuvre de cette politique, en s'intéressant notamment aux relations entre les différents acteurs impliqués et aux effets découlant de la prégnance du monde de l'aide dans les pays d'Afrique de l'Ouest.